

Precios de suscripción Pesetas.  
 En la isla, un mes adelantado. . . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.  
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 11.º

Mahón, viernes, 22 Mayo de 1891.

N.º 2955

Sección política

Cartas de Madrid

17 de mayo.

Bien dice el adagio: «donde no hay harina, todo es mohina.»

El discurso último del Sr. Sagasta, del cual sus íntimos han repartido muchos miles de ejemplares, no ha satisfecho á un número considerable de los suyos.

Y esto se comprende y yo me lo explico, porque los términos de la cuestión son los siguientes: á los liberales les sorprendió la última crisis que estimaron un desatino y un perjuicio trascendentalísimo para la libertad: esta crisis la hizo y resolvió por su propio impulso la regente; luego concluir declarando que la prudencia, el patriotismo y el acierto de la reina son extraordinarios, resulta por lo menos ilógico.

Dicen á esto los monárquicos *quand même*, que es obligación de los jefes de los partidos monárquicos cubrir la responsabilidad de los monarcas, haciéndose responsables de todos sus actos. Esto dicen, es la teoría constitucional. Pues entonces, contesta el sentido común, se impone la necesidad de declarar, que la última crisis fué correcta y provechosisima al país.

Con todo esto declaro, que la mayoría de los amigos del Sr. Sagasta resultan en oposición á este, porque sino estiman conveniente llamar á las cosas por su nombre, entiendan al menos, que no hay porque decir patriotismo á los desaciertos.

Más claro, porque esto es la verdad: como un número considerable del partido liberal, se solazó más ó menos tiempo en el campo republicano, no saben penetrar en esos secretos del sistema parlamentario, que como lo puede todo menos convertir al hombre en mujer, acude á determinados tiquis-miquis para presentar lo blanco negro, y lo negro blanco; ó sease fórmulas para declarar, que el más absurdo despotismo del monarca resulta afortunado acierto.

De forma y modo, que en las Cortes y en los periódicos, se guardan más ó menos las conveniencias parlamentarias, pero que la procesion anda por dentro; y que en su consecuencia se juzga la conducta de la regente por los mismos monárquicos, con toda la libertad compatible con el secreto de la conversacion privada.

Síntomas de ello son los ruidos promovidos por el último manifiesto del concejal y exdiputado por Madrid don Pedro Martínez Luna. Es este señor, progresista de abolengo y uno de los madrileños que más influencia han ejercido y ejercen en el cuerpo electoral: él fué siempre que quiso, individuo del Ayuntamiento y en tres ó cuatro elecciones diputado por Madrid. De donde hace ya veinte y cinco años á lo menos, ha sido presidente del Comité de su distrito; actualmente es presidente honorario.

Pues bien, el Sr. Martínez Luna, cuando las últimas elecciones de concejales, se dirigió á sus amigos por medio de un manifiesto diciéndoles, que votarían á los candidatos republicanos. Esta resolución era grave porque en el distrito á cuyos electores daba este consejo el Sr. Luna, había candidatos sagastinos.

Como éstos han sido derrotados, cúlpanse al Sr. Martínez Luna por los su-

yos, hasta de traidor á su partido; y el Comité que le tiene de presidente honorario, háse reunido con el propósito de declararle fuera del seno del mismo y aún del partido.

Claro es, que semejante resolución le tiene sin cuidado al Sr. Luna, siquiera porque no necesita de su partido y si su partido de él.

Más es lo cierto, que estos hechos merecen tenerse en cuenta por lo menos como síntoma. Hay con efecto en el partido que acudilla el Sr. Sagasta, un número no poco importante de políticos de no escasa talla, que se encuentra más á gusto, al lado de nosotros los republicanos que junto á la mayoría de sus amigos. Como el Sr. Luna decía en su manifiesto, y como repiten no pocos liberales entre los republicanos y los monárquicos, hay de por medio la forma de gobierno, pero existe de comun el hecho de haberse encontrado constantemente juntos en la conspiracion y en las barricadas, cuando estas cosas estaban en moda, y luego en las urnas y más de una vez en la cárcel.

¿Cómo han de ver los progresistas de Madrid en los más de los republicanos, enemigos suyos, cuando tantas y tantas veces han estado juntos en los puestos de mayor peligro ó de mayor responsabilidad?

Estas observaciones sirvenme para consignar un hecho, que preocupa ya á no pocos políticos. Sino la conducta de la corte, que ya es algo, la estancia en el poder del partido conservador, que será muy larga, concurrirá á disolver el partido liberal, como el sufragio universal y el mando de Sagasta durante cinco años, ha disuelto el antiguo partido conservador. Como esto se ve y se toca, surgen por la misma fuerza de las cosas no pocas cuestiones importantes y entre ellas las siguientes:

En la crisis porque atraviesa el partido liberal ¿se salvará la integridad de su constitucion, es decir la jefatura del señor Sagasta, y la no disgregacion de fuerzas importantísimas de él?

Solicitado el partido liberal de un lado, por la parte conservadora del mismo y de otra por los republicanos ¿cuál de ambas tendencias triunfará?

¿Volverá el partido liberal al poder solo, ó habrá de verificarse una conjuncion por el estilo de la que significa el actual Gabinete?

Si hay conjuncion, ¿se verificará esta con la izquierda ó con la derecha?

Cuestiones son estas que deben ir diluyendo los políticos, seguros de que este trabajo há de ser menos infructífero que discurrir sobre las minucias hoy puestas en el tapete.

FELIPE.

18 de mayo.

La fiesta ayer celebrada por la monarquía con motivo de cumplir nuestro augusto amo el quinto aniversario de su nacimiento, redujose en esta villa y corte, á colgar durante el día algunas varas de telas rojas en los balcones de los edificios públicos y á encender por la noche tal cual lucecica de gas en los mismos.

En cambio, en Aranjuez hubo verdadero derroche de uniformes, y un mediano lunch en Palacio para los diputados y senadores que en nombre de sus respectivos cuerpos pasaron á hacer el *rendez vous* correspondiente.

Y en verdad que pica en historia, que así como cuando mandaban los liberales

solo concurrían á las recepciones palatinas media docena de conservadores, ayer porque mandan éstos, solo asistieron hasta cuatro liberales. De donde se sigue, que estos entusiastas monárquicos solo son corteses con las instituciones cuando mandan.

¡Ah! los Sres. Sagasta y Romero Robledo cumplieron con la monarquía enviando un telegrama á Aranjuez. El señor Martos no hizo ni aun eso, mereciendo así la crítica de los cortesanos, que no se explican este olvido despues de haber recibido con tan singular entusiasmo el título nobiliario con que habrán de distinguirse los sucesores de su esposa, pues sabido es que este título no lo heredarán los hijos del Sr. Martos, sino su hijastro ó hijo político, si es que Dios no le da fruto de bendicion.

Mas si los liberales no cumplieron, en cambio allí estuvo el gran protector Martínez Campos, quien de seguro ha de ser el hombre más feliz de la tierra, siquiera porque su pequeñez no le ha impedido ser árbitro y director de cuanto en España ha sucedido desde 1875.

Como se cumplió en él, aquel vaticinio de un ilustre moderado, que cuando D. Alfonso XII estaba en el ostracismo, exclamaba: «Dios nos de un coronel que subleve una guarnicion y que nos traiga al príncipe, que nosotros nos encargaremos de hacerle capitán general y duque y rico!»

Capitan general y con no sé cuantas grandes cruces pensionadas, y con los miles de duros de la presidencia del Senado, lo es ya Martínez Campos, y en cuanto á lo de duque, lo es uno de sus hijos y pronto lo será el otro. Y en esta cuenta no entra, la jubilacion de su hermano; las actas de diputado para este y para su hijo, los exhorbitantes sueldos repartidos entre sus parientes y allegados; en suma, que si el mundo se hizo para los hombres, la restauracion resultó hecha para el provecho de Martínez Campos.

Hoy se empiezan á discutir los proyectos financieros del Sr. Cos-Gayon. Tratase por ahora, del nuevo privilegio que habrá de otorgarse al Banco de España.

Como éste no presta al comercio grandes servicios, pues cuanto por él hace, redúcese á poner en sus manos billetes, que facilitan los cambios, los entusiastas del Banco son solo sus accionistas y mangoneadores.

Por esto, y en presencia del inmenso favor que va á hacersele, el comercio protesta unánimemente; seguro como está, de que su situacion mejoraría si dejase de existir un Banco único y privilegiado.

Rara vez se vió una opinion más unánime contra de una medida económica, que la ahora manifestada por cuantos tienen intereses mercantiles. La reunion de representantes de las Camaras de Comercio, será solemnisima.

Pero despues dice la gente baja de esta mi tierra: ¡como si no! El Sr. de Cos-Gayon ha declarado que para él es cuestion de gabinete la aprobacion de su proyecto, y claro es, será votado por considerable mayoría, así en el Congreso como en el Senado.

Y á propósito: es chusco el consejo que hoy da *El Imparcial* al Sr. Sagasta. Como corre el rumor de que éste ha dicho á los suyos que no extremen sus ataques al proyecto del ministro de Hacienda, *El Imparcial* dice: «figese el Sr. Sagasta, en que los republicanos van á hacer una gran compañía, tan violenta co-

mo puedan, contra el tal proyecto, y que, por consecuencia habrán de recoger, todas las simpatías de la opinion.»

Creámelo *El Imparcial*, la voluntad de los hombres no lo puede todo. Los republicanos por no ser monárquicos tienen á su lado la mayoría de la opinion; y ahora las cosas se ponen de manera que resulte, que ellos son los verdaderos procuradores de las necesidades públicas. Las clases comerciales verán con efecto, que los republicanos no pasan porque los gobiernos hagan obsequios de tanta cuantía como los acordados por el Gobierno al Banco, siquiera porque sólo favorecen á unos cuantos y así perjudican á la generalidad.

Y no debe olvidarse, que el secreto del consejo del Sr. Sagasta, es como el de Mariquilla, que lo sabia toda la villa. Es público y sabido, que el Sr. Eguillor tenía en cartera, para presentarlo en las Cortes, un proyecto casi idéntico al presentado por el Sr. Cos-Gayon, pues solo se diferenciaba, en que la cantidad que ha de adelantar el Banco sería mayor, y mas corto el plazo de la próroga del privilegio que disfruta, desde que fué ministro el Sr. Echegaray.

Hasta en esto los conservadores, resultan imitando á los liberales. Y los liberales, además, obligados á no hablar fuerte, pues discutir el más ó el menos, pero no lo fundamental, cosa es que no merece la pena, ni puede ser objeto de la violenta campaña que *El Imparcial* aconseja á sus amigos.

Nada, que los republicanos somos los únicos, que no tenemos pelos en la lengua, y así los únicos en disposicion para decir cuanto al bien público importe y cuanto les parezca oportuno decir.

FELIPE.

Ecos Políticos

Estos conservadores quieren elevarnos, en la cuestion monetaria, á la altura de Buenos-Aires, ó cuando menos de Portugal.

El Sr. Cos-Gayon que dejaria de ser buen doctrinario si no tratase de rebajar el crédito público, casado con el Banco de España, ese Banco que está devorando todas las fuerzas vivas del país, trata de que prevelezca el absurdo proyecto de permitir la emisión de una enorme cantidad de billetes.

Como será lo que se trata de hacer cuando el país en masa y banqueros nada sospechosos, como el Sr. Girona, por ejemplo, se oponen á ello.

Es preciso haber perdido toda nocion de patriotismo para continuar en la via que ha emprendido el ministro de Hacienda.

¿Pero qué les importa á los conservadores el crédito público?

Hagan ellos sus fortunas y que España se convierta en un Portugal.

Dice «La Fé», hablando de ciertas palabras de D. Antonio:

«Porque con tal de sacar los ojos á dos generales como los citados (Pavía y Martínez Campos), es capaz el Sr. Cánovas de dejarse torcer el único ojo que le queda servible»

¡Pobre D. Antonio! ¡Siempre sacándole á relucir sus defectos físicos! ¡Có-

mo si éstos no perteneciesen á la vida privada!

Lo mismo que la fortuna que ha im-provisado con sus cesantías y ahorros en los sueldos.

Dice «El País» que los conservadores no discuten los presupuestos, sino que los comen.

Siempre ha sucedido así

A los pobres presupuestos no les queda el recurso de los capones del gastrónomo, que todavía podían discutir si habian de morir asados ó en salsa.

Los conservadores se comen los presupuestos crudos, como si fuesen «beefstaks» á la Tartara.

Dice «El Diario Español»:

«El partido conservador no es de los que se dejan sorprender por hechos como los de Badajoz.»

No; se deja sorprender por revoluciones como la de Setiembre.

De cómo conserva el Sr. Cánovas sus cursis y tradicionales levitas.

Leemos:

«En el viaje que hicieron ayer los ministros á Aranjuez, llamó la atención que el señor Cánovas fuera de americana y hongo, mientras todos los ministros vestían de levita cerrada.»

El presidente del Consejo al llegar al real sitio se quitó la americana y se puso la levita.»

Eso es:

Me quito la montera, me pongo el gorro.

Mucho es que no viajó también en zapatillas y se las cambió por zapatos al saltar del tren.

Muy «comodón» se nos vuelve don Antonio.

Cortamos de «El Diario Español»:

«En el espacio de cinco años, el partido liberal ha desarrollado y llevado á la práctica todo su programa: pero también se ha manchado con todo género de inmoralidades.»

Como el negocio-Donnon, la conversión de las deudas de Cuba, etc., etc., etc.

Ahí vá moralidad conservadora:

Leemos en un periódico oficioso:

«Personas competentes y autorizadas afirmaban ayer que en el ministerio de Hacienda no se tiene noticia alguna de falsificación ni suplantación de títulos descubierta ahora, ni desde hace ocho meses, y verificada por persona unida á un personaje por vínculos de cercano parentesco.»

Nada que los fusionistas eran muy inmorales.

De «La Justicia»:

«Según dice un colega, el Sr. Solesio al marchar de Barcelona ha sido despedido por mucha gente y con grande entusiasmo.»

Es muy natural. La gente iría á la estación para asegurarse de que no era una ilusión su dicha, y aplaudiría con entusiasmo al Solesio por el placer que al irse le proporciona.»

Ni aun eso hubieron al Sr. Solesio.

El Sr. Solesio solo fué despedido por los conservadores.

Y esos no son gente.

(La Publicidad).

Telegramas

Madrid 19, 10.45 n.

(Urgente).—El contralmirante señor Romero Moreno se halla restablecido de su dolencia.

Mañana se leerán en el Congreso los presupuestos de Puerto-Rico.

El próximo jueves irá el señor Cánovas á Aranjuez con objeto de someter á la Reina Regente el despacho ordinario.

La escuadra española ha salido de Spezia con rumbo á Nápoles.

Mañana intervendrá el señor Pi y Margall en el debate del Congreso relativo á la proyectada emisión de billetes del Banco de España.

La Asamblea de las Cámaras de Comercio acaba de reunirse, empezando la discusión del mismo tema de ayer, esto es, sobre el aumento de la circulación fiduciaria.

Trátase de formular un anteproyecto al presentado por el Sr. Cos-Gayon.

Los diputados zorrillistas, convocados por el señor Ruiz Zorrilla se muestra conforme con la alianza republicana; pero sin aceptar la autonomía que propone el señor Pi y Margall.

Añade que debe combatirse la amnistía por ser deficiente; pero no prejuzga su aceptación cuando sea ley.

En breve se convocará una asamblea de zorrillistas.

Mr. Carnot ha salido esta mañana de Limoges en dirección á Montauban y Toulouse.

Bruselas.—En una fabrica de Paturage ha estallado un cartucho de dinamita, causando grandes destrozos en el edificio.

Londres.—En Calcuta han ocurrido graves desordenes provocados por 2.000 mahometanos que pretendían proteger su mesquita. La fuerza pública les atacó, resultando algunos muertos y muchos heridos.

En una reunión celebrada en Glasgow por los delegados de los mineros escoceses se acordó abrir una suscripción para socorrer á los huelgistas del continente y evitar en lo posible la exportación de carbón á Bélgica.

Roma.—Se ha repartido á los cardenales la Enciclica del Papa. En ella se defiende el derecho de propiedad; se recomienda la observancia de los preceptos religiosos en los talleres; declara que las huelgas son perjudiciales á los mismos obreros, y despues de recomendar la separación de sexo en los talleres y la observancia del descanso dominical, termina aconsejando á los ricos que tengan caridad con los obreros, y á éstos que atiendan la voz de la razon.

Se ha verificado un duelo entre el diputado socialista señor Barzilay y el capitán Bózzii. El primero recibió una herida ligera en un brazo y otra grave en la cabeza.

Paris 19, 7.30 t.

En Rubaix témesse que ocurran desordenes con motivo de las huelgas, habiendose enviado allí refuerzos que han sido distribuidas entre las fabricas.

Lisboa.—Continúa sin resolver la crisis de Portugal.

Belgrado.—El pueblo opuso al destierro de la reina Natalia, cargando la caballería contra las masas. Han resultado varios muertos y heridos.

Reina gran agitación.

Toulouse 19, 4.30 t.

Reina en esta ciudad animacion inusitada con motivo de la llegada de M. Carnot.

Todas las calles por donde debe pasar el cortejo se hallan adornadas con banderas tricolores y forraje.

Noticias varias

UN IRLANDÉS QUE SE VUELVE NEGRO

Telegrafian de Nueva-York dando cuenta del caso extraño en un blanco que se ha vuelto negro, caso que está excitando vivísimo interés en los centros médicos de aquella ciudad.

Trátase de un irlandés que ha estado durante algún tiempo en uno de los hospitales de la ciudad sufriendo de una en-

fermedad misteriosa. Al principio se presentaron en la piel del paciente extensas manchas negras concluyendo por irse volviendo de color de azabache.

En vista de tan raro fenómeno se discute en la ciudad, si durante la genealogía del irlandés ocurrió el haberse casado alguno ó alguna de las personas de su familia con otra de color, ó si la negrura se debe á algún microbio especial de la raza negra que ha penetrado en el cuerpo del irlandés. Hasta ahora nadie se explica todavía una cosa tan rara.

ATENTADO CONTRA EL TZAREWITCH

Dicen de San Petersburgo, que el hijo del emperador de Rusia fué objeto del atentado de que tienen ya noticia nuestros lectores, en el momento de querer penetrar en el templo sagrado de Oizu.

Dicese que el Tzar está muy quejoso de la negligencia del príncipe imperial del Japon, en no tomar sus medidas dando órdenes á sus polizontes para el caso de cometerse la indiscrecion, que fué la verdadera causa del asalto.

EXPOSICION DE ELECTRICIDAD

Dicen de Francfort, sobre el Mein, que se ha abierto con toda solemnidad la Exposición eléctrica de Francfort, asistiendo á la ceremonia la emperatriz Federica, la princesa Margarita de Prusia, el Gran Duque de Hesse Darmstadt y una distinguida y numerosa concurrencia.

Llamó mucho la atención en el Salon Restaurant del Palacio, en donde tiene lugar el interesante certámen, el escudo de armas de la República francesa rodeado de las banderas tricolor.

LA «ESMERALDA» Y EL «ETATA»

Telegrafian de Nueva York, que el crucero chileno «Esmeralda» y un vapor de aspecto extraño, se hallan fondeados cerca del puerto de Acapulco, procurando por todos los medios proveerse de carbón.

MAHON

En el casino de Union Republicana continua abierta la suscripción en favor de las familias del infeliz guarda consumos y de los infelices fogoneeros muertos respectivamente los dias 18 y 19 del corriente.

COMITÉ

DE UNION REPUBLICANA

Mañana sábado, á las nueve de la noche, tendrá lugar la segunda conferencia semanal en el local de la calle de Orfila que ocupaba el «Circo Industrial», sobre los temas políticos, administrativos y sociales.

Los temas son:

- 1.º La República es la forma de Gobierno más favorable al progreso nacional y á la clase obrera, desarrollado por D. Antonio Vinent y Victory.
2.º Autonomía Municipal por D. Pedro Gavilan.

Copiamos de El Vigia Católico, que se publica en Ciudadela:

«De público se dice, por lo cual no salimos garantes de la noticia, que anoche fueron asesinados en Mahon dos dependientes de la Administración de Consumos de aquella ciudad, y que han sido presos varios individuos.»

Con dolor de nuestra alma nos vemos obligados á dar tales noticias y si lo hacemos es sólo para protestar con todas nuestras fuerzas contra tan vandálicos hechos. Menorca se va trocando de espejo que ha sido hasta ahora de morigeración y buenas costumbres, en sentina de todos los vicios y todas las corrupciones. De un lado la pasion política dividiendo los pueblos y hasta las familias, nos ha hecho perder la serenidad y la calma que nos eran proverbiales, y no hace mucho tiempo que tuvimos que protestar ya contra un hecho gravísimo; ahora viene un doble asesinato á demostrar que la cuestion de los consumos en Mahon, que parecía muerta, despues de haber dado mucho que decir, vuelve á reverdecer y con lamentable y dolorosa fuerza.

Pero por más que nos duela y aflija no nos asombra lo que está ocurriendo. De mucho tiempo atrás estamos previendo lo que ya acontece y no hemos de ocultarlo: Menorca se pervierte. Menorca se pudre. Empezó el extravío y perversion de las ideas, como lo demuestra la existencia de las tres ó cuatro logias de Mahon y la de Villacállos, y sigue la perversion de las costumbres: es muy natural, porque un pueblo que se va apartando de Dios forzosamente ha de caer en el abismo del mal.

A veces, y no pocas, hemos pensado si el haber recibido con indiferencia y con escarnio por parte de algunos la excomunión lanzada contra un periódico impío por su venerable Príncipe de la Iglesia, empieza á dar sus naturales frutos y esta idea nos hace estremecer de espanto por el porvenir de nuestra patria, porque no hay ejemplo de que Dios haya dejado sin efectos los castigos de su Iglesia.»

De modo que segun el periódico católico el crimen de que han sido victimas los vigilantes de consumos, puede ser consecuencia de los sucesos políticos de esta ciudad, del fomento de las logias masonicas y de la indiferencia con que Mahon presenció la excomunión de EL LIBERAL.

Si el caso no fuera tan grave y no se hallara además bajo la acción de los Tribunales, trataríamos en son de broma, como se merecen, las originalidades del Vigia. Entré el suelto que hemos transcrito y lo que dijo El Bien Público á raíz del desgraciado suceso, podría formarse un retrato de los sentimientos que anidan en los autores é inspiradores de tales escritos.

El secreto del sumario nos veda conocer quienes fueron los autores del crimen: cuando los conozcamos, merecerán nuestra compasion, no obstante la enormidad del delito.

Mas, el buen nombre de esta ciudad nos obliga á protestar de esa suposición del Vigia.

La ciudad de Mahon no puede jamás creer que el asesinato de unos vigilantes de consumos que cumplían con su deber, por unos sujetos que confiamos no han de resultar masones, republicanos, ni mucho menos afectos á EL LIBERAL, sea una venganza de Dios por la indiferencia con que se recibió

nuestra excomunion, y por.... la silba que se llevó el Duque de Almenara.

Cuando no hay ya Autoridad ni Corporacion en la provincia que no haya recibido comunicaciones oficiales, asegurando por boca del ministro de Ultramar, que el calzado de los Estados Unidos no entrará en Cuba sin pagar derechos, se sale "El Bien Público," de anoche con la fresca noticia de que á los espionajes del comité conservador de esta ciudad, ha contestado el duque que el ministro de Ultramar le dijo lo que á todos ha dicho, incluso al Sr. Maura.

Pero el Sr. Maura, velando como se debe por el bienestar de su patria, no se ha dado por satisfecho, ni mucho menos con las declaraciones del Sr. Fabié, sinó que ha anunciado una interpelacion sobre tan trascendental asunto.

Y mientras ¿qué hará el Sr. Duque? ¿contentarse con haber dirigido al ministro de Ultramar la trasnochada pregunta, tan trasnochada que ya todos nos lo sabíamos de memoria?

¿Dónde están esas su cacareada influencia y grandes dotes oratorias? Pues si no habla ahora ¿para cuándo lo deja?

Mucho tememos que sea cierto lo que por calles y plazas se asegura. Dícese que influyentes personajes del partido conservador se dirigieron al Sr. Duque, demandándole tranquilizadoras noticias sobre el Tratado. Y contesto el Sr. Duque: señores, no se de que me hablan ustedes.

Esto se presta á emplear aquella manoseada frase: *Apaga y vámonos.*

Hemos tenido el gusto de abrazar á nuestro queridísimo amigo y correligionario el diputado provincial por Menorca D. Francisco Amengual que desde ayer se encuentra en esta ciudad por asuntos particulares.

Igual placer hemos tenido con D. José Leon, gerente del Crédito Mercantil de Ciudadela, no menos querido amigo y apreciable correligionario.

De nuestro querido colega *La Justicia* de Madrid, copiamos lo siguiente:

**LAS ELECCIONES MUNICIPALES EN MENORCA**

Los conservadores de Mahon, que tanto alardeaban por haber logrado arrebatar el acta de diputado á Cortes al candidato republicano, han tenido que resignarse á pasar por el vergonzoso trance de dejar el campo libre á las fuerzas democráticas, porque ni siquiera á la minoría de la corporacion municipal podían aspirar.

Y en Alayor, donde á fuerza de dinero y mediante falsificaciones sorprendieron los ultramontanos a la isla entera con un triunfo inicuo en pro del duque

de A. menara Alta, enablada la lucha para el Ayuntamiento, han sufrido humillante derrota, obteniendo los liberales la misma considerable mayoría que recabaron poco antes en las elecciones de diputados provinciales.

Así ha venido á confirmarse luego que sólo con una lluvia de oro y escandalosas falsedades torcieron el sentido liberal que de largos años domina en Alayor, volviendo las corrientes democráticas á su cauce al faltar el derroche de una fortuna empleada en corromper y contrarrestar el sufragio universal, poniendo en práctica las teorías del sub-ecretario de Gobernacion.

Al anoecer de ayer un cabo del resguardo de consumos que no se hallaba en muy buen estado, fué causa de que se produjera una alarma más que regular entre los vecinos de la calle de Gracia y del Cos, pues sin razon ni motivo alguno disparó al aire la carabina de uno de los dependientes, promoviendo luego gran escándalo en el fielato de la última de las citadas calles, amenazando de palabra á aquellos así como tambien á varios vecinos de aquellos contornos, llegando al extremo de lesionar á uno en una mano.

Puesto el hecho en conocimiento del Administrador del ramo, dispuso al acto la cesantía del indicado cabo, entregándolo á los agentes de la autoridad, quienes lo condujeron al cuarto de detenidos.

Se ha impuesto por la Alcaldía la multa á los dueños de dos carruajes que no llevaban la tablilla con el número correspondiente segun disponen las ordenanzas municipales.

Procedente de Palermo (Italia) ha fondeado esta mañana en nuestro puerto el vapor yachth inglés *Nerniman*, al mando del capitán Mr. Lasconche, con 20 tripulantes, 6 pasajeros y sus equipos.

Mañana á las 10 tendrá lugar en las Casas Consistoriales la subasta para el arriendo del arbitrio sobre los puestos públicos de venta en los mercados de esta ciudad, siendo el tipo de la misma la cantidad de 4.500 pesetas.

A las 11 se celebrará la del suministro de pan para los establecimientos municipales de Beneficencia bajo el tipo de 0'03 pesetas menos en kilógramo del precio corriente en plaza; y á las 12 la del suministro de carne á los mismos establecimientos y bajo el tipo de 0'13 pesetas menos en kilógramo del precio corriente.

El día 22 de Junio próximo á las 11 y 12 de la mañana tendrán lugar repectivamente las subastas de arriendo del Teatro de esta ciudad y suministro de medicinas á los pobres del distrito y establecimientos municipales de Beneficencia. Mañana publicaremos el anuncio.

La funcion dada anoche en el tea-

tro Principal estuvo muy desanimada; pues fué escasa la concurrencia que á la misma asistió. La obra puesta en escena obtuvo una buena interpretacion lo propio que las arias cantadas por la Sra. Sanchez.

**BOLSA DE MADRID**

21 de Mayo 4 t.

4 por 100 interior contado.	75'050
4 por 100 amortizable.	88'350
Billetes Hipotecarios de Cuba.	103'000

**BOLSA DE BARCELONA**

21 Mayo 4-30 t.

4 por 100 interior.	75'210
4 por 100 exterior.	76'005
4 por 100 amortizable.	88'500
B. H. de Cuba.	103'150
Banco Hispano Colonial.	59'150
Acciones ferrocarril Francia.	43'600
Id. Norte.	67'000
Id. Orense.	17'000
Id. Atmansa, sin cupon.	147'250
Obligaciones Francia.	63'000
Id. Norte.	50'000
Id. Orense.	39'000
Id. Almansa.	72'100
Compañía Trasatlántica.	00'000
Cubas nuevas.	96'750

*Empeños del Casino Mercantil*  
Interior. . . . . rs. vn.  
paga alcista.

**Crónica religiosa.**

*Santo de hoy*  
Sta. Rita.  
*Santo de mañana*  
La Aparición de Santiago ap.

**Crónica marítima.**

*Buques entrados.*  
Dia 22.  
De Palermo, vap. yacht inglés *Nerniman*, cap. Mr. Lasconche, con 20 trips, 6 pas. y sus equipos.

**Alcaldía de Mahon**

**REEMPTAZOS**

Habiendo alegado el mozo del actual Reemplazo Miguel Piris Salom exencion del servicio militar como hijo único de viuda pobre á quien mantiene, contraida con posterioridad al acto de clasificacion y declaracion de soldados, se hace público para conocimiento de los mozos interesados en el Reemplazo citado y á fin de que puedan presentar las reclamaciones á que haya lugar contra el espediente que se instruye en la Secretaría de este Ayuntamiento.  
Mahon 22 Mayo 1891.—D. Moysi.

**TEATRO.**

Gran función para el sábado 23 Mayo de 1891.  
**GRAN DEBUT**  
de la compañía que dirige la eminente artista señora **LORELEY.**

Gran compañía mimica, acrobática, cómica y pantomímica.—Gran Museo Artístico, Histórico, Mitológico y Patriótico, representado por cinco señoras y varios artistas de la compañía.

**GRAN NOVEDAD DEL DIA**

la célebre **MUJER PEZ** denominada la *Reina de las Aguas*, la cual ha sido acurosamente aplaudida en las principales capitales de Europa y últimamente en Barcelona.  
Única que ejecuta sus acreditados trabajos de natacion en un acuarium de cristal que contiene 4.000 litros de agua, en el cual come, bebe, escribe, etc., etc.  
El tan célebre y aplaudido equilibrista *jongleur* **MR. LOEHR**, malabarista de los

principales conciertos de Francia.  
Los tan chistosos y aplaudidos patinadores rusos **HERMANOS HERMANINI.**  
El trapecio aéreo por el simpático artista **MR. WILLIAMS.**  
Los tan populares y chistosos clowns **FRERE, PIF... PAF...**

**TÍTULOS DE LOS CUADROS**

1.º Clemencia.—2.º La Primavera.—3.º La renegacion de José (hebreo).—4.º Las Ninfas de la diosa Vénus.—5.º Las pompeyanas griegas, por Guillermo.—6.º y último. Agustina de Aragon ó la heroína de Zaragoza.  
**PRECIOS.**—Palcos plateas 4 pesetas.—1.ª fila, 5.—2.ª fila, 2'50.—3.ª fila, 1'50.—Butaca con entrada, 1'25.—Entrada, 0'50.—Media entrada, 0'25.

*A las 8 y media.*

**AVISO.**—Una hora antes las puertas del Teatro estarán alumbradas con luz eléctrica.

**Telegramas**

(SERVICIO PARTICULAR DE **El Liberal**)

(Urgente)

Madrid 21 11.

**LOTERIA NACIONAL**

En el sorteo verificado hoy han sido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

Con 140.000 Ptas.

28.519 Madrid.

Con 80.000

11.798 Sueca.

Con 60.000

10.265 Iguatada.

Con 3.000

156, 12.436, 11.453, 12.942

Madrid 21 5-45 t.

Hoy se presentarán al señor Cánovas las conclusiones de las Cámaras de Comercio limitando la emision de billetes del Banco de España y proponiendo un nuevo empréstito.

El Sr. Pí y Margall combate en el Congreso la ampliacion de billetes del Banco.

Los ministeriales niegan que tengan fundamento alguno los rumores que han circulado respecto á una próxima crisis ministerial.

El cólera hace estragos en la Arabia.

El premio del oro sube en Portugal á consecuencia de la crisis económica porque atraviesa aquel país.

Madrid 21 10-15 n.

La escuadra española ha sido muy agasajada en Nápoles.

El Sr. Cánovas ha marchado á Aranjuez para ultimar el proyecto de ley verificando la enseñanza.

Madrid 22 10-55 m.

El Sr. Carvajal combatirá esta tarde el proyecto de ley relativo al Banco de España.

El Sr. Cánovas del Castillo dará lectura á los nuevos proyectos sobre reformas sociales.

Aumentan las disensiones en el campo nocedalista.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

D. Elías Valero García, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: Que el día diez de Junio próximo y hora de las once de la mañana, se procederá en la audiencia de este Juzgado á la subasta y remate, siendo la postura competente de la finca urbana compuesta de dos casas, un huerto ó patio y dos almacenes números tres, cinco y siete, sita en esta ciudad, calle de Mercadal, propia de D.<sup>a</sup> Francisca Sintés y Roselló, bajo el tipo de cuatro mil quinientas pesetas, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Escribanía del actuario, del que no se admitirán posturas inferiores á sus dos terceras partes, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicha suma para tomar parte en la subasta, exhibir su cédula personal y conformarse con los títulos de propiedad sin derecho á exigir ningunos otros; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy, á instancia de Bartolomé Juanico y Fortany, en el juicio ejecutivo que sigue contra la referida Sra. Sintés y Roselló sobre pago de dinero.

Dado en Mahon á trece de Mayo de mil ochocientos noventa y uno.—Elías Valero.—Ante mí, Juan Allés.

Hago saber: Que el día doce de Junio próximo y hora de las once de la mañana, se procederá en la Audiencia de este Juzgado, á la subasta y remate, siendo la postura competente, de la casa sita en esta ciudad calle del Carmen números veinte y seis y veinte y ocho, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Escribanía del actuario bajo el tipo de dos mil setecientos cincuenta pesetas del que no se admitirán posturas inferiores á sus dos terceras partes, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicha suma para tomar parte en la subasta, exhibir su cédula personal y conformarse con el título de propiedad de la finca sin derecho á exigir ningun otro; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy á instancia de Mateo Gomila y Sanchez en el juicio ejecutivo que sigue contra Catalina Roselló y Mugas, sobre pago de dinero.

Dado en Mahon á diez y seis de Mayo de mil ochocientos noventa y uno.—Elías Valero.—Ante mí, Juan Allés.

1891.-TEMPORADA DE VERANO.-1891

SASTRERÍA

DEL

BAZAR CANET Y PONS

A todo caballero antes de comprarse el traje de temporada le conviene visitar esta casa que sirve con prontitud, elegancia y baratura.

Hay trajes hechos de lanilla desde ptas. 17-50.

Se hacen á la medida y en pocas horas trajes de patent desde 12-00.

Pantalones lanilla, 5.

Pantalones patent, 2-50.

Americanas alpaca, 6.

Para señora hay de todo, bueno, bonito y barato.

Visitad la casa antes de comprar nada, y os convencereis de las clases y de los precios.

CANET Y PONS

Prieto y Caules, 50

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Para vender

se halla la casa n.º 44 y 46 calle de Santa Cecilia; véanse con su dueño bajo la Cuesta larga n.º 96.

LA PERFECCION

NUEVA FABRICA DE MEDIAS Y CALCETINES LISAS Y PUNTO INGLÉS

A PUNTO DE AGUJA

CALLE DE LA INFANTA NÚM. 48

Se construyen tambien á medida y sin ninguna clase de costura.



Habiendo sido nombrado representante en esta plaza de la gran fábrica de cerillas fosfóricas de los Sres. Roca, los señores compradores de este artículo encontrarán en esta casa iguales precios y condiciones que en la indicada fábrica.

Tienda

DE MANUEL BUILS

CALLE NUEVA MAHON

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

Están en venta las siguientes fincas:  
1.º Dos almacenes situados en el anden de Levante de este puerto núms. 11 y 12.  
2.º Otro almacén en el plano de San Pedro, junto á la ermita, señalado con el n.º 19.

Se venden 37 acciones del Banco de Mahon.

Se venden juntas ó por separado una casa en la calle del Arraval de esta ciudad n.º 57 y seis en la calle de Andreu antes de los Negros antes números, 3, 5, 7, 9, 11 y 13, Para su ajuste dirigirse á esta sociedad.

Se vende una casa situada en esta ciudad calle de Santa Rosa núms. 36 y 38. Para su ajuste dirigirse á la Agencia de este Centro.

Esta Sociedad compra el cupon del próximo vencimiento de 1.º Julio, de valores del Estado y locales, á cambios ventajosos para el tenedor. Mahon 19 mayo de 1891.—Gobalons, Carreras y C.<sup>a</sup>

AVISO Á LOS VINICULTORES

Se ha recibido una nueva remesa del

REGENERADOR DUART

en saquitos de 25 kilos á propósito para ensayos. El inventor Sr. Duart recomienda que las primeras aplicaciones sean ligeras, pudiendo aumentarse en las sucesivas pero siempre en menor cantidad que el azufre.

Por pecar de cortos al aplicarlo, no dejará de producir sus benéficos resultados este REGENERADOR, así en plantas y árboles como en las viñas.

Hay fualles (ensufradors) para arboles y viñas á precios módicos.

Representantes: Sres. Fernandez hermanos, Agentes de Aduanas.

De Valencia á Ibiza y Mahon

Saldrá próximamente el laud SANTÍSIMA TRINIDAD, patron Bartolomé Marí, si encuentra un resto de carga para este puerto.

Lo despachan en Valencia D. Joaquin Plá, Agente de Aduanas.

Pérdida

Se extravió el domingo por la noche un alfiler de oro, de pecho, desde el casiuo Isleño al Teatro, ó desde el Teatro á la calle del Angel. Se gratificará su devolucion en la imprenta de este periódico.



Libros de lance

que se hallan de venta en esta imprenta:

- La Ilustración Artística.—Años 1882—1883—1884—1885—1886—1887.
- Germania.
- Europa pintoresca.
- Historia de Felipe II.
- La leyenda del Cid.
- Presidentes de los Estados-Unidos.
- Obras de Larra.
- América Pintoresca.
- Catecismo del Santo Concilio de Trento para los párrocos.
- Sanchez.—Filosofía y moral cristiana.
- Alfaro.—Historia de España.
- Sanchez Casado.—Psicología, Lógica y Etica.
- Javier Cobos.—Teoría de la lectura.
- García Maro.—Catecismo de la Doctrina Cristiana.
- Ráulic.—Apostolado de la mujer.
- Aiguals de Izco.—La Escuela del Pueblo (4 tomos).
- Paluzie.—Geografía.
- Diaz de Baeza.—Programas de Religion y Moral (2 libros).

GUIA MANUAL

DE LAS

ISLAS BALEARES

É INDICADOR COMERCIAL

escrito por

D. PEDRO DE ALCÁNTARA PEÑA

Forma un tomo en 8.º de 550 páginas con 23 láminas en foto-tipia, 4 mapas y 4 planos á tres colores, encuadrada con lujosas tapas tela y doradas al precio de CUATRO PESETAS EN TODA ESPAÑA y CINCO EN EL EXTRANJERO.

Con dicha obra se ha llenado un vacío que desde hace tiempo se sentía en las Baleares, así para los del país, como para los muchos viajeros que visitan nuestro Archipiélago.

Véndese en Mahon, imprenta de Bernard Fabregues, Nueva 25.

En Ciudadela, imprenta de Salvador Fabregues.

**Para vender** Lo están dos mesas y dos bancos para escuela. Informes Hannóver 40.

**Para vender** Lo está un bote (gusi) de 21 palmos de eslora. Informarán Calle del Castillo n.º 69.

**Escribiente** Hay uno que desea colocacion Informarán calle de Gracia 13 ó en esta imprenta.

**Listas de embarque** Véndense á 5 céntimos de peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.

**Para vender** Lo está una huerta sembrada de cabida siete barcillas y tres almudes, sita en el "Puntarró", término municipal de Alayor.

Darán razon en la AGENCIA ADMINISTRATIVA calle de la Iglesia n.º 12.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Se vende** una máquina para modista, se dará barata. Calle San Sebastian n.º 10.